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Работа по теме урока 

Слитное написание наречий 

1. Слитно пишутся наречия, образованные путём соединения предлогов-приставок, с 
краткими и полными прилагательными, наречиями, собирательными числительными (кроме 
образований с предлогом по: по двое, по трое), местоимениями: сгоряча, заново, вкрутую, 
вслепую; донельзя, отныне; вчетвером, натрое; вовсю, отчего. 
Исключения: на боковую, на мировую, на попятную. 
Примечание: предлог в пишется отдельно, если слово начинается с гласной: в открытую. 

2. Слитно пишутся наречия, образованные от именных форм, не употребляющихся без 
предлогов-приставок: впотьмах, насмарку, вдребезги, дотла. 

3. Слитно пишутся наречия с пространственным и временным значениями: вниз, вверх, 
сначала. 

Примечание: подобные наречия следует отличать от существительных с предлогом, 
которые, как правило, имеют пояснительные слова: бежать вдаль (наречие), в даль моря 
(существительное с предлогом). 

4. Слитно пишутся наречия, образованные от имён существительных с предлогом-приставкой 
и не имеющие в данном употреблении пояснительных слов: идти навстречу (наречие), 
идти на встречу с писателем (существительное с предлогом). 
Раздельное написание наречий 

1. Раздельно пишутся наречные сочетания, которые сохранили некоторые падежные 
формы: под мышки — под мышками — из-под мышек. 

2. Раздельно пишутся наречия, образованные повтором имён существительных с 
предлогом: слово в слово, душа в душу, бок о бок, точка в точку, со дня на день. 

Исключение: точь-в-точь. 

3. Раздельно пишутся наречия, образованные повтором имён существительных, причём 
второе стоит в творительном падеже: дурак дураком, честь честью, чудак чудаком. 

4. Раздельно пишутся наречия, образованные повтором имён существительных, 
начинающихся с гласной буквы: в одиночку, без устали, в упор. 

5. Раздельно пишутся наречия, образованные повтором имён существительных во 
множественном числе: в ногах, на глазах. 
Примечание: необходимо запоминать правописание имён существительных с предлогом, 
имеющих наречное значение: до зарезу, с ходу, с виду, на славу, на бегу, на диво, по 
совести, с ведома, с размаху, на совесть. 
Дефисное написание наречий 

1. Через дефис пишутся наречия, образованные от прилагательных и местоимений при 
помощи приставки по- суффиксов -ому -ему, -ски, -цки, -ьи: 
Примечание: а) через дефис пишется наречие по-латыни (не путать с существительным с 
предлогом): получит отлично по латыни — он знал по-латыни; б) если наречие с 
приставкой по- образовано от прилагательного с дефисом, то дефис пишется только после 
приставки: унтер-офицерский — по-унтерофицерски. 

2. Через дефис пишутся наречия, образованные от порядковых числительных при помощи 
приставки в-/во-: во-вторых, в-пятых. Через дефис пишутся такие образования, как в-
двадцать-пятых. 

3. Через дефис пишутся наречия, образованные посредством повторов, соединений 
синонимов, слов, которые связаны ассоциативно: быстро-быстро, нежданно-негаданно, 
тихо-смирно. 

4. Через дефис пишутся неопределённые наречия с частицами -то, -либо, -нибудь, -кое, -
таки, -ка: когда-то, откуда-либо. 

mailto:karandaeva.liana@mail.ru


5. Технический термин на-гора пишется через дефис. 
Проверка знаний. Отработка умений и навыков 

1. Отметить случаи слитного написания наречий: 

1) Сыграть (в)ничью, 2) зайти (в)ничью квартиру, 3) быть (на)чеку, 4) действовать (в)открытую, 
5) действовать (на)искось, 6) быть (по)одаль, 7) (с)просонок, 8) попасть (в)просак, 9) сыграть 
(на)зло, 10) закричать (в)догонку, 11) быть (на)верху блаженства, 12) будь (по)вашему, 13) 
(по)видимому, 14) склониться (на)бок, 15) повернуться (на)бок, 16) туго(натуго), 17) с 
бухты(барахты), 18) (в)насмешку 19) (в)рассрочку, 20) (в)полголоса, 21) (в)плотную, 22) 
(в)полоборота, 23) разодет (в)пух и прах, 24) (в)рассыпную, 25) видимо (невидимо). 
2. Отметить случаи раздельного написания наречий: 

1) (В)высь подняться, 2) взлететь (в)высь небесную, 3) (в)век не забыть друзей, 4) (в)век 
компьютеризации, 5) уйти (в)конец коридора, 6) (в)конец разобидеться, 7) (в)косую 
расчертить, 8) (в)накидку носить пальто, 9) (во)время прийти, 10) (в)пору испытаний, 11) 
(в)пору сшит костюм, 12) говорить (в)растяжку, 13) отдать сапоги (в)растяжку, 14) (в)тайне 
готовить сюрприз, 15) (в)тайне кроется ответ, 16) раздаться (в)ширь, 17) (к)верху поднять 
голову, 18) прикрепить (к)верху двери, 19) (на)верх взойти, 20) взойти (на)верх горы, 21) 
(на)завтра будет праздник, 22) (на)завтра отложить дела, 23) надеяться (на)удачу, 24) 
(на)утро выпал снег, 25) строить планы (на)утро. 

3. Осложнённое списывание 

Настроен (по)боевому, сидел (по)турецки, поступал (по)змеиному, жилось (по)всякому, 
болтали (по)приятельски, (во)первых, говорил (по)московски, прилечь (где)нибудь, (чуть)чуть 
рассвело, знал (по)латыни, уйти (подобру)поздорову, сделал (шиворот)навыворот, 
(в)тридцать(шестых), (худо)бедно 
 
4.  — Раскройте скобки: 

(В)проголодь, (чуть)чуть, (с)размаху, (крест)накрест, (на)двое, (во)первых, (на)прокат, 
(на)смарку, (в)обнимку, (по)человечески, (худо)бедно, (до)упаду, (в)полголоса, (черес)чур, 
честь(по)чести, (на)бок, (по)итальянски, (по)боку. 

 


